

Diario de Gándia

PERIODICO DEMOCRATICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 3 75 pesetas.—Semestre 7.—
Año 15 50.—Extranjero: el mismo precio,
con aumento del franqueo.

Miércoles 29 Abril de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 50.

SEDAS PARA COSER A MAQUINA

ÚNICA CLASE

GARANTIDA EN ESPAÑA,

EDUARDO SALINAS

Calle de San Fernando, núms. 35 y 37,

VALENCIA.

Venta al por mayor y menor, con precios espe-
ciales para los compradores al por mayor.

LOS DOS COLOSOS.

Hagamos un paréntesis á nuestras cotidianas contiendas, dejemos en paz por un momento á los conservadores y echemos á un lado la política palpitante para ocuparnos de un suceso gravísimo que acaece en el extranjero y que en los presentes momentos absorbe la atención universal. Digamos algo de esos dos colosos, de esos soberbios imperios que dentro de poco parece van á poner frente á frente cientos de miles de hombres para sostener su poderío allá lejos, en las dilatadas y áridas llanuras del Asia.

La cuestión de la preponderancia en Afghanistan pendiente entre Inglaterra y Rusia, desde hace tiempo puesta sobre el tapete y hoy próxima á fatal desenlace, llama singularmente la atención de Europa. El conflicto europeo será segura consecuencia de estos asuntos, y Dios sabe qué vá á suceder cuando aquella cuestión acabe y empiece esta.

Los últimos telegramas anuncian la gravísima noticia de la probabilidad de retirar respectivamente aquellas dos potencias sus embajadores acreditados cerca de ambos gobiernos, y esto implica una declaración de guerra. ¿Vendrá? Es seguro y en plazo no muy lejano aun cuando la diplomacia apure todos sus recursos y haga cuanto le sea posible para sostener las buenas relaciones: estas no pueden existir mientras no se deslinden sus campos de una manera sólida y eficaz, y ello no sucederá mientras la suerte de las armas no lo decida.

Para Inglaterra es cuestión de vida ó muerte su preponderancia en el extremo del Asia, para cortar el camino de la India al coloso del Norte; de la India que es de donde ella saca todos los recursos que la hacen la potencia más acaudalada de Europa por la extensión de sus dominios mercantiles. Rusia, que es una gran nación, pero pobre y con escasos elementos de vida, necesita por otra parte abrir los mercados del Asia á sus productos y manufacturas para obtener los beneficios idénticos resultados que ahora absorbe Inglaterra por completo. De ahí surgió el deslinde de fronteras del Afghanistan, cuyo estado codician en gran modo esas dos potencias para saciar sus voraces apetitos.

La guerra, pues, es inevitable. Su prólogo es interesante. Se nota en toda Europa un desusado y extraño movimiento que anuncia la catástrofe, como anuncian el peligro de un enfermo las simultáneas visitas de sus de u los; ¡allá ya parece decidida á guardar las orillas del Mar Rojo contra los asesinos de Górdón; Francia, disputa con el gobierno egipcio por la cuestión del periódico *El Bósforo*, é Inglaterra se calla ante este alarde de su antigua aliada porque teme un conflicto y ya le basta con el que tiene en Asia; los países del Norte, en los que nadie ha fijado su atención, permanecen en-

vuelto en esa nube de la indiferencia europea, pero se advierte en ellos algo de extraordinario que no es señal de absoluto alejamiento llegado el caso de una conflagración continental; Turquía es hoy la dama de las solicitudes inglesas y las promesas rusas, de los prudentes consejos de Alemania, y duda y no se atreve á entregarse á la reina de los mares, porque conoce sus pérfidas costumbres, ni á declararse amiga de la Rusia porque sabe sus ánsias. Todo se vuelven manejos diplomáticos, reservas parlamentarias, noticias misteriosas y, sobre todo, aprestos militares.

Los partes telegráficos siempre confían en la intervención del imperio germánico para evitar la guerra. Nada tan infundado; la guerra estallará, porque Alemania tiene interés en que así se verifique; lo que Bismark no quiere, es que se extienda á Europa; á él le conviene que Inglaterra se debilite, y nada mejor para esto, que una campaña en los desfiladeros del Herat. Hoy interviene, es cierto, pero interviene para aislar el incendio, á fin de que sus llamas no lleguen al imperio. Allá lejos, muy lejos, sus dos grandes rivales europeos se harán una sangría; luego el nihilismo se agigantará en Rusia; la gran Bretaña tendrá la difícil tarea de asegurarse en la India ¡qué bonita ocasión para seguir más tarde por el camino del ideal germánico!

Rectificación de «El Siglo Futuro».

Madrid 26.

Anoche, para dar cumplimiento *El Siglo Futuro* á lo que Su Santidad le ordena en el despacho del cardenal Monseñor Jacobini, publica íntegro este documento como rectificación á las afirmaciones que contiene el artículo que dió á luz aquel periódico con el título «La misma cuestión», y que han sido calificadas de *injuriosas y erradas* por la Santa Sede.

Bajo el epígrafe «Rectificación», publica el colega las siguientes cartas.

Una dirigida anteayer al señor Nuncio apostólico por D. Ramon Nocedal, en la que este señor manifiesta á su eminencia que el autor del artículo á que se refiere el despacho de Roma está conforme en la rectificación, y que con objeto de que el señor Nuncio pueda corregir y enmendar, añadir ó poner lo que estime oportuno, le señale día y hora para presentarle con el autor del artículo la indicada rectificación.

Otra del señor Nuncio en la que señala al señor Nocedal y al autor del artículo en cuestión el día de ayer y la hora de la una y media de la tarde para recibirlos.

Y otra carta del Sr. Nocedal que contiene estos párrafos:

«A las dos horas de haber recibido la carta que me escribió V. E. ayer tarde, me sorprendieron los gritos de los vendedores que anunciaban por calles y plazas *La Unión*, con la ex-comunión de *El Siglo Futuro* y del Sr. Nocedal.»

He visto *La Unión* y no dice tanto; pero dice al pie de su título, y mudando con este objeto de tipos y de formas: «Condenación de *El Siglo Futuro* por la Santa Sede». Y en seguida publica el despacho que dirigió á V. E. el cardenal Jacobini haciendo observaciones á determinadas proposiciones de un artículo inserto en *El Siglo Futuro*, para que V. E. me invitase á rectificarlas.

Acepto sumiso el castigo que V. E. me impone y la forma que V. E. ha escogido de hacer la rectificación.

A la hora en que esto escribo aún no he visto al autor del artículo, á quien V. E. cita conmigo en su carta: pero ya le doy aviso de que no tiene lugar la audiencia por estar la cuestión resuelta.

A continuación publica el colega el despacho de monseñor Jacobini; después las proposiciones que anteayer dió á luz *La Unión*, y por fin inserta íntegro el artículo «La misma cuestión», que ha sido objeto de las censuras de la Santa Sede, precedido de la siguiente advertencia:

«Para mayor comodidad del lector, van subrayadas las proposiciones, y lo que á ellas más estrechamente se refiere.»

Todo lo que anteriormente mencionamos, es lo que anoche publicó *El Siglo Futuro*.

Lo que ha omitido el colega es otra carta del señor Nuncio, y como esta omisión podría ocasionar malas inteligencias, estamos autorizados, dice *La Correspondencia de España*, para suplir dicha falta, á cuyo fin debemos consignar:

Primero: que la publicación del documento de Roma era independiente de la rectificación que se exigía al Sr. Nocedal, pues el documento tenía de suyo carácter público, como el mismo señor Nuncio lo indicó al interesado, entregándose el martes pasado *para hacer de él uso público*.

Segundo: que la primera carta del Sr. Nocedal fué entregada al Nuncio el viernes á las siete y media de la noche, cuando ya se conocía en Madrid la publicación de dicho documento; pero siendo esta, como se ha dicho, independiente de la rectificación exigida, el representante de la Santa Sede accedió á recibir al Sr. Nocedal para tratar de la forma de su rectificación.

Tercero: que ayer á la una de la tarde, habiendo el Sr. Nocedal manifestado que ya no acudiría á la cita, con frases que necesitaban alguna aclaración, no dejó el señor Nuncio de dársela en otra carta que envió á las tres de la tarde, y es la que insertamos á continuación:

«Sr. D. Ramon Nocedal.

Muy señor mio y de todo mi aprecio: Contesto á la mayor brevedad á la carta de usted, que acabo de recibir, para elogiar el propósito que usted me manifiesta de reproducir íntegramente esta misma noche en las columnas de *El Siglo Futuro* el consabido documento; pero respecto á la forma en que se ha publicado, y después de manifestarle que la nunciatura no ha tenido nada que ver con la publicación de *La Unión*, no puedo dejar de hacerle presente que, encerrando por una parte dicho documento doctrinas y enseñanzas pontificias de carácter público, y por otra parte no habiéndome usted manifestado tampoco sus relaciones á consecuencia de la invitación que le hice el martes, no debe extrañar á usted si la publicación aludida ha venido á coincidir anoche con el recibo de la carta en que V. me daba la primera noticia de lo que pensaba hacer respecto á un documento cuya copia le había entregado tres días antes.

Y agradeciéndole los sentimientos de su profundo acatamiento y adhesión absoluta á la suprema autoridad del vicario de Jesucristo, que V. reitera en su carta de hoy, me repito una vez más su afectísimo servidor y capellán Q. B. S. M.—M., arzobispo de Heraclea, nuncio apostólico.»

EN EL CONGRESO.

El Sr. Maura pregunta al ministro de la Gobernación si está dispuesto á verificar las elecciones municipales con arreglo á las hojas y paquetes sueltos que forman el censo, segun las actas notariales tomadas, y si cree que el alcalde de Madrid ha cumplido con la ley.

El ministro de la Gobernación dice que el gobierno tiene depositada su confianza en el alcalde y cree que no hay persona alguna que le aventaje en dignidad para presidir las elecciones.

Califica de campaña del escándalo contra el gobierno la que hacen las oposiciones con motivo de la lucha electoral.

No concede importancia al hecho de que las listas del censo estuviesen en casa del encuadernador.

Respecto á la exclusión de las listas del señor Figuerola, dice que también hay excluidos muchos personajes conservadores, por lo cual los tribunales exigirán la responsabilidad á los concejales salientes, que á su juicio tienen la culpa de aquellas omisiones.

El Sr. Maura restablece el debate en sus verdaderos términos, diciendo que el Sr. Romero Robledo no ha podido destruir su afirmación de que no existe censo, pues no puede llamarse así á un montón de papeles sin foliación, ni sellos, ni firma alguna que los autorice.

Añade que él á nadie ha inculcado, pero que, en cambio, el ministro, anticipándose al fallo de los tribunales, ha señalado ya como reos á los concejales salientes.

PRENSA.

De la crónica madrileña de nuestro estimado colega *El Progreso* de Javea, entresacamos los siguientes párrafos:

«La cosa marcha.

La coalición electoral entre todos los partidos liberales de España, llámense monárquicos ó republicanos, es un hecho.

Confundiéndonos en el sentimiento común lucharemos reunidos contra el escándalo y la arbitrariedad conservadora.

¡Fuera lo que nos deshonra y avergüenza!

Es necesario levantar de su postración á ese cuerpo electoral tan afeado por sus llagas, para devolver á la vida moral á las almas corrompidas por el vicio.

¡Fuera el oprobio y la ignominia!

Es necesario hacerles comprender á los pueblos, hoy más que nunca oprimidos y abrumados de todo género de vejaciones, que al mirar con indiferencia las luchas electorales se constituyen en azote y destructor de sí mismo.

Los partidos que han aceptado la coalición electoral contra los conservadores merecen bien de la patria.

Bien de la patria merece el Sr. Martos.

Nuestra imparcialidad nos dicta el elogio.

El ha formulado su pensamiento sobre la coalición liberal en los siguientes términos:

No hay que fijarse en procedencias políticas, siendo todos liberales, ni en formas de gobierno; es necesario, en cambio, sacar al pueblo de la inacción en que se encuentra, para que ejercitando sus derechos aprenda á ser amo, eligiendo á sus administradores.»

Nos alegramos muchísimo ver confundidos en una aspiración común á todos los elementos liberales del país.

La *Dinastía* nos asegura que á los conservadores no les asusta quedarse solos enfrente la coalición. A lo cual añade un diario barcelonés:

«Podrán no tener miedo, pero la verdad es que no lo parece.

¿A qué vendrían si no, los anuncios de horrores futuros, y el repiqueteo de censuras que dirigen á los fusionistas?

Sin embargo, mientras las quede el recurso de hacer que los coaligados no triunfen, no hay que desmayar.

Todo se reduce á que los prestidigitadores trabajen con celo en la próxima campaña.

Ahí le duele. Párecenos que el colega ha dado en el *quid*.

Solo que, á juzgar por el cariz que van tomando las cosas, les ha deservir para poco el juego de cubiletes.

Deben preparar las maletas y andarán más acertados.

Del artículo de fondo de *El Liberal*:

«Otra víctima sacrificada al furor mestizo conservador. El profesor interino de la calle de Rosales, en el barrio de Argüelles, nuestro compañero en la prensa D. Eusebio Aguilera, y que tan á satisfacción de aquel vecindario, como puede probarse á todas horas, venía hace ya cerca de un año y medio desempeñando aquella escuela, á la que fué trasladado de la del barrio de la Prosperidad, ha quedado cesante por obra y gracia de la gente mestiza-conservadora, sin causa legítima ni remotamente justificada. La comunicación de la cesantía dice así:—«La Junta Municipal de primera enseñanza, en su sesión última, ha resuelto declarar á usted cesante del cargo de maestro de las escuelas públicas de niños de esta capital, sin perjuicio de utilizar oportunamente sus servicios, teniendo en cuenta la antigüedad y mérito que resulten del Escalafón que se forme para el arreglo definitivo de la enseñanza.—Dios guarde á V. muchos años.—Madrid 25 de Abril de 1885.—El alcalde presidente.—Aquí un garabato indescifrable.—El secretario general interino, Antonio Morales.—Señor D. Eusebio Aguilera, maestro interino de la Escuela de niños, número 49.»

Todo esto no es más que un procedimiento puramente conservador.

Y neo.

Dice *La Publicidad* de Barcelona á propósito del periodista Mañé y Flaquer, célebre por sus ideas retrógradas:

«Una de las frases de que está enamorado el Sr. Mañé y Flaquer, consiste en llamar á los jefes de los partidos, *políticos de oficio*.

Y con efecto, Montero Ríos y Martos viven de lo que les produce su estudio de abogado; Castellar de lo que gana escribiendo libros; Sagasta de su sueldo de ingeniero; Echegaray de sus dramas y de su cargo de director de un ferrocarril; Moret de su cátedra y de sus cargos de consejero de empresas industriales; Salmerón de su posición de catedrático; Ruiz Zorrilla de sus rentas; Figuerola de su jubilación de profesor de la Universidad, y así todos.

En cambio D. Juan Mañé y Flaquer, vive y ha vivido siempre, pues jamás tuvo otra profesión conocida, de hacer política como periodista.

¡Oh, hombres serios!

También ha ganado algo más por otro concepto.

¿Por qué no recordar sus famosas cartas cuando los partidarios de D. Carlos hacían vida detrás las trincheras del Norte?

El ministro de Fomento D. Alejandro Pidal y Mon, trató de chocho y sin sentido al prelado de Burgo de Osma.

La vetusta *Epoca* llama al obispo de Plasencia descarriado pastor.

Y decimos nosotros plagiando un refrán español:

No hay peor cuña...

NOTICIAS GENERALES.

Ni las bodas de Camacho.—En un pueblo de Navarra, que cuenta 150 vecinos, se han celebrado hace poco fiestas á su santo patrono, que han durado cinco días, en los que no se han consumido en el pueblo más artículos de comer que los siguientes: 250 reses de ganado lanar, que costaron 20.000 reales; ocho arrobas de besugo, 436; 300 ternascos ó cabritos, 8.500; 10.000 arrobas de harina en pan, 18.000; un buey cebón de 196 libras carniceras, 980, y especies para los guisos, 200.

Se bebieron mil cántaros de vino, importantes 2.500 pesetas; aguardiente por valor de 1.000, y 220 reales de rosquillas para pasar estos líquidos.

En música para bailes, 100 pesetas: total de gastos, 59.036 reales, sin incluir en esta suma el importe de las provisiones que no se compran en el mercado, como gallinas, huevos, longanizas, tocino, etc.

En los cinco días de las fiestas no hubo el menor desorden en el pueblo: se comprende, no alcanzó el tiempo más que para comer y dormir.

En Pavia ha hecho varios ensayos el profesor Mantegazza, para demostrar que en las grandes poblaciones el cultivo de las flores en ventanas, jardines, patios, terrados, etc., después de la creación de parques y paseos públicos, es uno de los medios más poderosos para combatir la insalubridad del aire.

Las flores de más perfume son también las que producen mayor cantidad de ozono.

Los jacintos, mentas, espliegos, heliotropos, narcisos, etc., ocupan el primer término y son para los barrios de aire viciado lo que los eucaliptos para las regiones insalubres de Australia y Argelia. Se vé por lo dicho, que el cultivo de las flores, no solo alegra las habitaciones, sino que ofrece además la ventaja de purificar el ambiente.

Es tan desconsoladora la situación de los pueblos en la provincia de Málaga, que en muchos de ellos se presiente la muerte de muchas infelices víctimas del hambre.

En Morella, sin embargo, es mayor la miseria, puesto que ya se han dado casos de fallecimiento por falta absoluta de alimentos.

El gobernador de Tánger ha prevenido á las tribus dependiente de su autoridad, que muy pronto serán llamadas á reforzar el ejército marroquí. Parece que el sultán necesita fuerzas considerables para pacificar las tribus de Taflete y librar á su hermano, que se halla en rehenes en poder de los rebeldes.

Se va haciendo luz sobre el asunto que tanto ha ocupado y preocupado estos días á la comisión provincial de Zaragoza. Parece que se han descubierto tres mozos dados de baja como redimidos á metálico, sin que el Tesoro haya percibido el importe de esas tres redenciones. Dos de estos mozos, que pertenecen al partido de Calatayud, y el otro de

Villanueva de Gallego, se hallan detenidos, como también el cabo primero de la Caja, en quien recaen vehementes sospechas de culpabilidad.

Suspendido el ayuntamiento legítimo de Huelva y sin haber tomado posesión el nombrado gubernativamente por falta de número, fué citado éste de nuevo, y estuvo á punto de repetirse el mismo hecho. Para reunir solo 10 de los 19 concejales nombrados, fué preciso rogar á uno que reliniese la dimisión, y aun así, no se constituyó legalmente; pues el número de 10 no constituye la mayoría absoluta, y tres son incompatibles ó están inhabilitados. El alcalde es D. Miguel Vega Heredia.

El ayuntamiento destituido será obsequiado uno de estos días con un gran banquete, para el cual hay ya más de 100 personas suscritas de todos los partidos.

Dice un colega que estos días andaba por el pueblo de Náquera una mujer á quien el vulgo le atribuía el don de la gracia, celebraba el santo oficio de la misa, rezaba por los difuntos, con otras funciones propias del sacerdocio. La citada mujer, que está casada, ha desaparecido ya del mencionado pueblo.

Entre las bandas de música que han tomado parte en las fiestas de Alcoy, ha figurado la de Albaida. Un periódico de aquella ciudad dice á este propósito:

«No podemos menos de hacer constar la afinición y maestría con que la música de Albaida ha ejecutado todas las selectas piezas de su repertorio, por lo que ha llamado mucho la atención, mereciendo tan justos como numerosos elogios.»

La comisión de letrados de Madrid encargada de perseguir los abusos de las autoridades en la campaña electoral parece dispuesta á llevar á los tribunales al alcalde de Madrid por las faltas legales que se hicieron cometer el sábado en las actas notariales que se levantaron á instancia de algunos electores.

Anuncian desde el Observatorio de Nueva-York que dentro de breves días habrá grandes borrascas en el Océano, que se correrán á las costas de Francia, Portugal y España, siendo probable que duren más de cuarenta y ocho horas.

Se ha establecido en Málaga una nueva línea de vapores del marqués de Campo, que todos los jueves saldrán de aquel puerto para Almería, Oran y Melilla.

El jueves, en el exprés, se escapó de Lérida, con un prójimo, la joven M. B. P. de diez y ocho años de edad.

Esta figura se llama amor al prójimo. Se dice que el galán iba vestido de negro y con toda la cara afeitada.

Las iniciales de ella coinciden con las de ser Muy Buena Prenda.

En Roma comenzarán muy pronto en el Colegio de la Propaganda las sesiones de obispos irlandeses, que se dedicarán á discutir cuestiones relacionadas con la disciplina eclesiástica y fijar reglas litúrgicas. Ya han llegado á Roma varios obispos irlandeses.

NOTICIAS LOCALES.

Desde el día 1.º de Mayo, las horas de salida y llegada de los trenes de viajeros de esta Sociedad serán las siguientes:

Línea de Carcagente á Gandía y Denia en combinación con la de Almansa á Valencia.

DE VALENCIA A DENIA.

Mixto: Salida de Valencia, 5 mañana; llegada á Carcagente, 6'33 id.; llegada á Gandía, 8'34 idem; llegada á Denia, 10'6 id.

Correo: Salida de Valencia, 2'26 tarde; llegada á Carcagente, 3'30 id.; llegada á Gandía, 5'46 idem; llegada á Denia, 7'18 id.

Mixto: Salida de Valencia, 5'30 id.; llegada á Carcagente, 7'22 noche, llegada á Gandía, 9'46 id.; llegada á Denia, 11'18 id.

DE DENIA A VALENCIA.

Mixto: Salida de Denia, 3'2 mañana; llegada á Gandía, 4'20 id.; llegada á Carcagente, 6'20 idem; llegada á Valencia, 8'25 id.

Correo: Salida de Denia, 6'11 id.; llegada á Gandía, 7'33 id.; llegada á Carcagente, 9'14 idem; llegada á Valencia, 10'48 id.

Mixto: Salida de Denia, 2'45 tarde; llegada á Gandía, 4'2 id.; llegada á Carcagente, 5'50 idem; llegada á Valencia, 8'3 noche.

Valencia 20 de Abril de 1885.—Por la Sociedad

de los ferro-carriles de Almansa á Valencia y Tarragona, y por el director gerente; el delegado, Antonio R. Messa.

Hemos recibido una copia de la exposición que varios cosecheros, industriales y del comercio de azúcares, así como armadores y navieros de la Península é insulares, cada cual por la parte que relativamente les atañe, han dirigido al señor ministro de Hacienda, para que se sirva disponer que «todos los azúcares producto y procedencia de provincias españolas, tanto de la Península como de Ultramar, satisfagan al Estado por derechos de consumos la cantidad de pesetas por cien kilogramos en la misma proporción que resulte á los de la provincia ya encabezada, ó sea á la más favorecida»

Varios son los considerandos en que se fundan los peticionarios, siendo algunos de aquellos de suma importancia é influirán de seguro en gran manera para que el ministro acceda á las pretensiones de aquellos señores.

Ayer llegó á Valencia, procedente de Madrid, el senador del reino señor marqués de Gonzalez.

Pronto quedarán terminadas las cocheras para el material adquirido recientemente para el ferrocarril de Denia.

Este material ha costado cincuenta y dos mil duros, y se compone de cuarenta wagonés y treinta y cinco coches de los cuales veinte son de tercera clase, pero de muy buenas condiciones, y quinientos de primera y segunda, muy cómodos y elegantes.

El drama del Sr. Echegaray, «La Peste de Otranto», tuvo anoche, en el teatro Principal, el éxito brillante que hacia esperar la fama de que venia precedido. Desde el primer momento cautivó la atención del público, que llenaba casi completamente el coliseo, y que siguió con avidez las peripecias de su argumento, menos complicado, aunque no menos interesante, que los de otras obras del famoso dramaturgo. Mañana, si tenemos tiempo, diremos algo de la impresión que nos ha producido.

La ejecución fué magistral é inspiradísima por parte del Sr. Vico, muy esmerada por parte de los demás. El Sr. Vico ha puesto en escena el drama en Madrid, ha creado el papel de protagonista, y ha dado á la interpretación de la obra, el conjunto que el público aplaudió con razón, llamando á los artistas al palco escénico repetidas veces al final de todos los actos.

El Sr. Echegaray fué felicitado telegráficamente anoche mismo por el Sr. Vico y por los escritores valencianos que se hallaban en el teatro.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA Santa Catalina de Sena, virgen, de la orden de Santo Domingo, hija de un tintorero llamado Jacobo Benincasio, esclarecida en santidad y milagros, fué canonizada por el Papa Pío II.

La misa y oficio divino de Santa Catalina, virgen, color blanco.

Correspondencia particular del DIARIO DE GANDIA.

Madrid 26 Abril 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

La duración del consejo, celebrado hoy bajo la presidencia del señor Cánovas y la reserva de los consejeros responsables al terminar la reunión, han dado motivo á varias fantasías políticas que creo no llegarán á obtener la sanción de la realidad. Dicen los fantaseadores que no todos los ministros aprecian de igual modo el hecho de la coalición de los partidos liberales, y hasta dan por iniciada una crisis, de la cual resultaría ministro de la Gobernación el señor Silvela. Mucho resultar es esto, y aun que en efecto el malestar y el decaimiento es cierto y positivo entre algunos señores ministros, no me parece la ocasión mas apropiada para que el señor Silvela cargue con el *mochuelo* que le dejaria el señor Romero Robledo en estos momentos. Quizá los mismos ministeriales, ya desesperados, tengan interés en hacer correr estos rumores para contrarrestar el efecto de la coalición indicando la necesidad de que se ponga al frente del ministerio de la Gobernación una persona seria como el señor Silvela. A estos extremos conduce el desorden y el pánico que reinan y gobiernan á las huestes ministeriales desde que la inteligencia electoral se ha hecho.

De orden público parece que no se han ocupado los ministros, porque también esto ha sido pura fantasía, como ya dije. El ministro de la Guerra ha rogado á los periodistas que desmientan la noticia del señor Silvela, ministro de Gracia y Justicia, sobre el aumento de sueldo á los oficiales. El señor Silvela lo aseguró al salir del pasado consejo, y el señor general Quesada lo desmiente en este. *Cosas de ellos.*

Se ha concedido el indulto del reo de Britmaga, Benito Herax, condenado á muerte por asesinato de una molinera de dicho pueblo. La Audiencia de Guadalajara le habia condenado á cadena perpetua; el Tribunal Supremo casi le sentencian condenándole á pena capital; con estos antecedentes se ha concedido el indulto.

Dícese que la junta de letrados de la coalición vá á entablar querrela criminal contra el alcalde señor Bosch, por delitos electorales cometidos en los preparativos administrativos de las próximas elecciones municipales.

Este continúa su propaganda. Esta tarde, queriendo halagar á los propietarios del barrio de Argüelles y donde encuentra enérgica y decidida oposición, ha hecho conducir á dicho barrio artefactos y materiales para emprender las obras que hace tanto tiempo aquellos vienen reclamando.

El anzuelo no será tragado, porque ya se sabe que las obras durarán tanto como duren las elecciones.

El general Gomez Arce ha sido proclamado senador por Guipúzcoa.

El rey sigue en Aranjuez.

Esta tarde se ha celebrado un *meeting* en el teatro de la Alhambra, en el cual los elementos democrático-monárquicos que acudilla el señor Moret, han dado muestra de su entusiasmo y su decisión en la obra común de los partidos liberales.

L.

Madrid 27 de Abril de 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Abierta la sesión del Congreso á la una, el señor Maura rompe el fuego con una pregunta al señor ministro de la Gobernación que se dispone en el banco azul á ser la víctima propiciatoria del sacrificio preparado para la tarde.

El señor Maura, que pertenece á la junta de letrados de la coalición electoral, desea saber en qué consiste que faltándose á la ley, no se ha remitido por el ayuntamiento á la diputación provincial el libro del censo, quince días, por lo menos, antes del designado para las elecciones. El joven orador fusionista aduce en comprobación de la denuncia de esta irregularidad el testimonio del notario que requiriendo á la diputación la presentación del libro levantó acta de haberse entregado con con ocho días de posterioridad en las oficinas provinciales. En el ayuntamiento también, según testimonio de notario, no estaba el libro que debe reservarse el municipio; se habian mandado á encuadernar. El señor Maura se sienta esperando aclaración de estos escándalos hechos. Hace bien, en esperar sentado, porque el señor Romero Robledo se levanta no á contestar, sino á divagar, echando por los cerros de Ubeda. Para el señor Romero eso de los libros es un *détalle* sin importancia; lo que la tiene es la coalición electoral, ese *contubernio nefando*, esa *tragedia bufa*, esa alianza *revolucionaria* y casi *nihilista*, según las frases de buen gusto y mejor estilo de los ministeriales del montón periodístico y parlamentario. Ahí duele y el despecho de los conservadores lo demuestra. A las primeras palabras del señor Romero amenaza la agitación á la Cámara que está muy animada. El señor Romero dá salida á sus vehemencias, reparte calumnias á diestro y siniestro y lo mete todo á barullo, como vulgarmente se dice, por ver si así consigue, ya que no aturdir á los demás, aturdirse asimismo.

Debe haberlo conseguido, porque á no estar por completo aturrido y atolondrado, ignoro cómo ha podido sufrir el vapuleo que le han descargado durante cuatro horas mortales los señores Canalejas, Celleruelo, Sagasta, Becerra y Maura en un principio.

El discurso del señor Sagasta, sobre todo, ha causado profundísima impresión y tendrá gran resonancia en *muchas partes*. El jefe fusionista ha contestado á ciertos recuerdos, reticencias y alfilerazos del señor Romero con la energía de sus mejores tiempos y con los apóstrofes oratorios de sus más excelentes discursos de combate. El señor Sagasta ha puesto la lealtad con que sirvió al rey Amadeo enfrente de la... *defección* de Romero, que así que dejó de ser su ministro se fué á conspirar contra el monarca. Es preciso carecer por completo del *chisme* á que llaman sentido común, como diría el reverendo obispo de Plasencia, para exhumar recuerdos de la historia el que á la historia debe temer tanto. Pero está visto que con *frescura* y desahogo se pasa por todo. El señor Romero, en este punto como en otros muchos, no tiene nada que envidiar á su compañero de fatigas el ministro de Fomento.

Acosado, rendida y maltrecho, el pobre señor

ministro quiso poner en contradicción á los elementos coaligados. Para esto echó mano de su conocido repertorio de habilidades, intentando probar que el señor Sagasta y el señor Portuondo (que también ha usado de la palabra) no estaban de acuerdo, puesto que el señor Sagasta afirmaba que el gran mérito de la coalición era haber atraído á la legalidad á los partidos revolucionarios y el señor Portuondo no confirmaba este ni decía *á donde iba*.

Solo le faltaba esto para llevar la última estocada. El señor Portuondo contestó con no menos gracia que oportunidad:—¿Quiere S. S. saber á dónde vamos los republicanos de la coalición? Pues vamos á... las elecciones municipales. Y se sentó entre los murmullos de aprobación, dejando en el aire las habilidades del ex-pollo.

L.

TELEGRAMAS EXTRANJEROS.

FRANCIA.

París 27.—El ministro de Hacienda de Francia no tiene más recurso que apelar á algunas operaciones de Deuda flotante para cubrir el déficit del presupuesto.

INGLATERRA.

Londres 26.—Ha llamado la atención el hecho de que el duque de Connaught, hijo de la reina Victoria, que iba á salir de la India para regresar á Europa, haya recibido la orden de continuar allí.

INDO-CHINA.

París 26.—Los telegramas oficiales del Tonkin dicen que la misión china, compuesta de cuatro mandarines y dos consejeros europeos, habia comenzado á tratar con el general francés sobre los detalles fijados en los preliminares de paz, relativos al abandono de aquel territorio por las tropas chinas.

ITALIA.

Roma 27.—El Senado ha aprobado por 113 votos contra 36 el convenio sobre los ferro-carriles.

EGIPTO.

El Cairo 26.—El representante francés ha salido del Cairo, dirigiéndose á Alejandría. El rompimiento diplomático con Francia preocupa vivamente la opinión pública. Una multitud inmensa se agolpaba en las inmediaciones de la estación en el momento de la partida del representante francés; pero no se ha hecho manifestación de ningún género. El pueblo permanece en actitud tranquila.

Roma 27.—No se ha confirmado el rumor que circuló en el Cairo, de que los italianos habian tenido un contratiempo en las inmediaciones de Massuah. Según las últimas noticias de aquella plaza, la guarnición italiana, hizo una salida apoderándose el 21 del corriente de Arkiko.

ULTIMA HORA.

(TELEGRAMAS MENCHETA.)

Madrid 29, 2:30 tarde.

«El Porvenir» dedica un recuerdo al aniversario del capitán Mangado.

Contentémonos hoy, dice, con depositar una corona, en conmemoración de aquellos tristes recuerdos, fiel expresión de nuestros vivos sentimientos, sobre la tumba del desgraciado Mangado y sus bravos compañeros. ¡Gloria á sus nombres!

Madrid 29, 3:50 tarde.

«El Imparcial» manifiesta dudas sobre la posibilidad de una próxima crisis que se resolvería con la formación de un Gabinete presidido por el Conde de Toreno.

Madrid 29, 4 tarde.

Castelar pronunció anoche un magnífico discurso: defendió elocuentemente la coalición de los partidos liberales contra la coalición de carlistas y conservadores, dijo preferirá á emplear procedimientos corrompidos, sufrir una gloriosa derrota.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.

DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRATICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Corte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3.75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13.50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.
Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.

GRAN FABRICA DE CAMAS DE HIERRO
y ALMACEN de TODACLASE de MUEBLES
DE JOSÉ FERRER MERÍ
Draperia 7, frente al comercio de Pallarés,
GANDIA

En este establecimiento encontrarán sus numerosos parroquianos un gran surtido de los citados géneros á precios sumamente económicos, dada la excelente y sólida calidad de los géneros.

Máquinas para coser de todos sistemas y aparatos para colar la ropa, se venden á plazos desde 10 reales semanales.

7, DRAPERIA 7,
GANDIA.

P. EUGENIO FARACO
CIRUJANO-DENTISTA.

OPRECE SUS SERVICIOS EN SU GABINETE,
Plaza Mayor,
GANDIA.

Curacion radical de las enfermedades de los
dientes y de las encías.

Dientes y dentaduras artificiales para hablar y
comer perfectamente.

FOTÓGRAFO

El que actualmente se halla en esta ciudad, tiene el honor de ofrecer al público en muy buenas ventajas de perfeccion y baratura todos cuantos trabajos pertenezcan al arte fotográfico.

3 retratos tarjeta charolados. 40 rs.
6 " " sin charolar. 12 " "
8 " americana charolados. 16 "

Todos los demás tamaños del natural vista ó reproducción, los precios serán sumamente reducidos, garantizando el parecido

Se retrata en la calle de la Lamera en la casa de D. José Aranda, de 8 de la mañana á 5 de la tarde.

Se venden vistas del cordón de Beniopa y del Beato Andrés Hibernón.

Se halla de venta una **GRAN** colección de
FRUTALES
de la mejor calidad.
Dirijirse á
D. JOSÉ RAUSELL
GANDIA.

SOLIDEZ, ELEGANCIA,
ECONOMIA.

Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.

Fábrica de San Blas,
OLIVA.

ALMACEN DE UTENSILIOS
DE ALBAÑILERIA
16, Plaza de Loreto, 16.—GANDIA.

En este acreditado establecimiento encontrarán nuestros favorecedores un gran surtido de azulejos de todas clases de las mejores fábricas como las de los Sres. Gastaldo, Robert, Valldecbres etc., y á precios muy reducidos.

Se ha recibido un gran surtido de losetas de todos colores y precios de las mejores fabricas de Barcelona.

Tenemos en existencia tierra refractoria, Portland, Cemento Romano del superior.—Hay obra de talla, y de alfareria.—Lápidas marmol.

NOTA. Se pueden hacer cuantos encargos se deseen referentes á esta industria.

CÓLERA.
ELIXIR PRESERVATIVO, el que mejores resultados ha dado en Filipinas. Usándolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos. Pídase mi folleto que se dá gratis. Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle de S. Vicente, núm. 161. En Gandia: D. Arcadio Chelvi y don Vicente Espinós.

El Corredor de Comercio en esta ciudad
DON JOSE SANZ ESCOLANO
Tiene encargo de colocar dinero á interés con las más ventajosas condiciones.

AVISO

Se vende una máquina de vapor, caldera vertical de fuerza de 4 caballos nominales, sistema Alexandre, propia para noria, bomba y toda clase de industria. Darán razón en la carpintería de

SALVADOR CODONER

Prado de Valencia
GANDIA.

BARATO SIN IGUAL

D. Eugenio Boix, dueño del acreditado Almacén de Arroz de la calle de la Cruz, acaba de recibir un magnifico surtido de garbanzos de Castilla á precios convencionales, desde 20 reales arroba en adelante.

También acaba de recibir una partida de arroz de Sueca, sin mezcla del extranjero, desde 24 hasta 28 reales arroba.

En el Almacén de los Sres. Devessa de Oliva, se ha recibido un cargamento procedente de Inglaterra, cuya clase se garantiza y cuyo precio, no pasando de 500 kilos es de 12 reales arrobas y de 500 kilos en adelante á precios convencionales.

PATATAS.